

Zeitschrift: Informe de actividad / Comité internacional de la Cruz Roja
Herausgeber: Comité internacional de la Cruz Roja
Band: - (1991)

Rubrik: Actividades operacionales

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 29.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

ACTIVIDADES OPERACIONALES

El conflicto del Golfo Pérsico tuvo importantes repercusiones en todas las actividades operacionales del CICR, tanto en la sede como sobre el terreno. Los recursos necesarios, hombres, medios económicos, víveres y medicamentos, así como apoyo logístico, han sido, desde la Segunda Guerra Mundial, los más importantes que la Institución haya colectado en un período tan corto. Para ello, el CICR se benefició del apoyo del Movimiento Internacional de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja, cuyos componentes se movilizaron todos para lograrlo.

No obstante, las hostilidades en el Golfo no deben hacer olvidar los demás teatros de operaciones que también movilizaron las fuerzas de la Institución en las demás zonas del globo, en el resto de Oriente Próximo o en Asia, zonas de interminables conflictos, en el continente africano, donde, el año anterior, las necesidades seguían siendo considerables, e, incluso, en la Europa afectada por cambios políticos de graves consecuencias humanitarias. En 1991, la situación en América Latina tendió, en general, hacia una situación de paz, lo que permitió mejorar considerablemente las condiciones de vida de la población que hasta entonces había sido víctima de los enfrentamientos o de la inseguridad, así como disminuir la plantilla del personal del CICR sobre el terreno.

En 1991, el CICR tenía, en el mundo, 49 delegaciones y delegaciones zonales, donde trabajaban, como promedio, más de 720 delegados, 190 personas procedentes de Sociedades Nacionales de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja y casi 4.800 empleados reclutados localmente.

Detención

En el ámbito de la detención, los delegados de la Institución efectuaron más de 8.000 visitas en unos 2.000 lugares de 49 países: campamentos de prisioneros de guerra, prisiones civiles y militares o dependientes de las fuerzas de la policía, donde visitaron a unas 154.000 personas privadas de libertad (pri-

sioneros de guerra, detenidos de seguridad, internados civiles).

Debido al conflicto del Golfo, se desarrollaron mucho las actividades relativas a la detención. El número de personas privadas de libertad visitadas por los delegados de la zona Oriente Próximo y África del Norte aumentó considerablemente cifrándose en unas 113.000 (84.000 en 1990). Se registraron importantes cambios en África, donde el CICR casi duplicó el número de visitas (564 con respecto a 245 el año anterior), ya que sus delegados pudieron tener acceso, en mayor número de países, a más lugares de detención y, por primera vez, a 2 lugares provisionales (puestos de policía y de gendarmería, cuarteles militares). Asimismo, en Asia, el CICR pudo tener acceso a nuevas categorías de personas detenidas (en Afganistán y en Indonesia, especialmente), mientras que, en Europa, debido a los trastornos políticos y a los conflictos que afectaron, principalmente, a los Balcanes, el CICR comenzó a visitar lugares de detención en 2 países (Albania y Yugoslavia).

Agencia Central de Búsquedas

La labor de la Agencia Central de Búsquedas también aumentó a causa del conflicto del Golfo: el registro de los datos de unos 80.000 prisioneros de guerra e internados civiles obligó a duplicar, durante 5 meses, al personal que realizaba esas tareas en Ginebra. La Agencia efectuó, en todas las zonas, más de 72.300 búsquedas relativas a personas dadas por desaparecidas, transmitió casi 420.000 mensajes entre familiares separados por los acontecimientos y expidió más de 6.400 documentos de viaje (lo que permitió que personas que ya no disponían de documentos de identidad fueran a un país de acogida).

Socorros

Asimismo en el ámbito de los socorros, se realizaron, debido al conflicto del Golfo, los más importantes programas desde 1985. Tam-

bién en África se registraron cifras récord, con el término de 12 años de asistencia a la población del Planalto angoleño, de Etiopía, Somalia y Mozambique, así como de Europa (especialmente en Yugoslavia). Sin el generoso apoyo de la Comunidad Europea y del Movimiento Internacional de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja, tanto financiero como material, el CICR no hubiera podido realizar simultáneamente programas de tal envergadura. Además, el conflicto del Golfo posibilitó una nueva forma de colaboración en el Movimiento: las Sociedades Nacionales ya no se limitaron a hacer envíos de material o de personal, sino que se encargaron de proyectos enteros, como la construcción y la gestión de campamentos de refugiados.

En 1991, el CICR compró y envió directamente a las zonas de intervención 61.422 toneladas de mercancías, por un total de 69,5 millones de francos suizos (sin incluir los medicamentos). Además, donantes pusieron a disposición 70.684 toneladas (por un valor de 126,8 millones de francos suizos), mediante contribuciones en especie para la acción del CICR. Así, en 1991, el CICR envió, en total, 132.106 toneladas de socorros por un total de 196,3 millones de francos suizos, a 56 países. El material médico comprado y enviado en 1991 totalizó 44,1 millones de francos suizos. El total de los socorros materiales y médicos comprados y enviados en 1991 se elevó, pues, a 240,4 millones de francos suizos.

En 1991, el CICR distribuyó 96.522 toneladas de socorros materiales (142 millones de francos suizos) y socorros médicos, por 43,7 millones de francos suizos. Geográficamente, el valor total en francos suizos de la asistencia material y médica distribuida por el CICR en 1991, es decir, 185,7 millones de francos suizos, se reparte como sigue:

	francos suizos	%
África	79.427.802	42,77%
América Latina	2.203.132	1,19%
Asia	7.599.034	4,09%
Europa	10.471.402	5,64%
Oriente Próximo/ África del Norte	86.002.191	46,31%
TOTAL	185.703.561	100 %

En cuanto a la asistencia material y médica destinada a los detenidos y a los respectivos familiares, cuyo importe está incluido en las cifras de distribución antes consignadas, se elevó a 3.328.186 francos suizos, por más de 910 toneladas de socorros.

Actividades médicas

La amplitud de las operaciones del CICR en 1991 también se refleja en el nivel de las actividades médicas, no sólo durante el conflicto del Golfo, sino también en otras situaciones de urgencia, especialmente en África y en Asia. El costo de las actividades médicas se elevó a casi 125 millones de francos suizos (71 millones en 1990). Dos médicos, que prestaban servicios en zonas operacionales, reforzaron los efectivos de la División de Ginebra, mientras que 777 misiones (para 290 puestos) fueron efectuadas por personal procedente, en gran parte, de Sociedades Nacionales.

En el ámbito quirúrgico, 6 equipos de cirugía de guerra trabajaron en los hospitales del CICR o en establecimientos locales del CICR sobre el terreno. En total, fueron admitidos más de 20.000 pacientes en los hospitales del CICR y otros 28.000 recibieron tratamiento ambulatorio; el personal del CICR realizó 38.400 operaciones.

Por lo que atañe a los inválidos de guerra, se abrieron otros 2 centros ortopédicos: uno en Kabul (Afganistán) y otro en Battambang (Camboya); se elevó, así, el número total de talleres de prótesis del CICR a 24, en 12 países. Éstos produjeron casi 4.000 aparatos de apoyo (órtesis), 7.600 pares de muletas y 700 sillas de ruedas, sin olvidar casi 5.000 reparaciones importantes.

Se desarrollaron importantes acciones en el ámbito del saneamiento y del abastecimiento de agua; además de los numerosos proyectos ya existentes, 2 grandes programas (en Irak y en Liberia) requerían un esfuerzo especial, debido a la complejidad técnica de los problemas por resolver y de las condiciones de seguridad. Sólo en el Golfo, cuando más arreciaba el conflicto, había sobre el terreno más de 50 ingenieros y técnicos del CICR y de las Sociedades Nacionales.

Además de las actividades operacionales, la División Médica también aumentó sus ac-

tividades en diferentes ámbitos específicos: publicaciones especializadas, contactos y colaboración con diversas organizaciones médicas y paramédicas, formación de personal médico, seminarios y cursos. Al respecto, indiquemos:

- El seminario *Hambre y Guerra* (marzo), que tuvo lugar en Annecy (Francia); participaron unos 50 especialistas internacionales, a fin de analizar los mecanismos del hambre en situaciones de conflicto armado, así como la respuesta que al respecto debe darse, en el marco del derecho internacional humanitario.
- El *Seminario de Cirugía de Guerra*, que tuvo lugar en Ginebra el mes de marzo,

con la participación de 53 cirujanos y anestesistas internacionales.

- El sexto curso «*HELP*»¹, destinado a personal especializado con experiencia en situaciones de urgencia, que tuvo lugar el mes de junio, en Ginebra. El segundo curso «*SOS*»² fue organizado, en noviembre, para participantes de lengua española y se impartió un curso similar en Bruselas.

¹ Health Emergencies in Large Populations.

² Salud y Operaciones de Socorro.